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ОргАнизАЦия сВязи 
Связь от главного центра управления 

развитием арктической зоны (Петер-
бург) с пунктами управления развития 
опорных зон (Мурманск, Архангельск, 
Нарьян-Мар, Воркута, Сабета, Но-
рильск, Тикси, Певек) организуется 
следующим образом, см. рис. 3:

- спутниковая связь через космиче-
ские аппараты связи «Меридиан» (в 
перспективе – через космическую си-
стему «Арктика МС») на высокоэллип-
тической орбите или спутниковую си-
стему связи «Гонец – Д1М» на низкой 
(1400 км) орбите;

- спутниковая связь на инстанцию 
ниже организуется с наиболее важны-
ми элементами пунктов управления 
Росатома, Министерства природных 
ресурсов и экологии и др.;

- волоконно-оптическая связь (те-
лефонная, передача данных) органи-
зуется через телефонную сеть связи 
общего пользования (ТФ ССОП), ор-
ганизуемую Ростелекомом и другими 
операторами связи;

- КВ радиосвязь возможна с ПУ РОЗ 
на расстояние до 2-3 тыс. км (Мур-
манск, Архангельск, Нарьян-Мар, Вор-
кута).

Связь от пункта управления разви-
тием Арктической зоны с пунктами 
управления различных министерств и 
ведомств в пределах опорной зоны ор-
ганизуется следующим образом:

- спутниковая связь через спутники 
связи типа «Меридиан» на высокоэл-
липтической орбите или спутниковую 
систему связи «Гонец – Д1М» на низкой 
орбите с наиболее важными пунктами 
управления РОЗ – пунктами управле-
ния Росатома, Министерства природ-
ных ресурсов и экологии и др. 

В качестве оконечных станций спут-
никовой связи предлагается исполь-
зовать Р-441, Р-444-ПТН и Р-444-ПТД;

- радиорелейная связь с основны-
ми пунктами управления внутри опор-
ной зоны с помощью специальных мо-
бильных комплексов (СМК-О, СМК-В 
производства радиозавода им. А. С. 
Попова) с пропускной способностью 
8-34 Мбит/с и дальностью связи до 
30 км или Р-419Л1, обеспечивающих 
и радиорелейную связь, и организа-
цию локальной соты мобильной связи 
стандарта GSM/DCS c возможностью 
выхода абонентов в легитимные сети 

сотовой связи, сети радиорелейной, 
проводной, спутниковой связи;

- КВ радиосвязь с ПУ РОЗ земной – 
до 40 км, или ионосферной волной на 
расстояние до 2 тыс. км.

- ВОЛС (телефонная связь, переда-
ча данных) с ПУ министерств и ве-
домств организуется через телефон-
ную сеть связи общего пользования 
(ТФ ССОП);

В перспективе необходимо свя-
зать все опорные зоны тропосферны-
ми средствами связи на новых ТРС с 
дальностью действия до 500 км. Для 
связи вдоль всего побережья Север-
ного Ледовитого океана и на основ-
ных островах потребуется 28 тропо-
сферных станций [2].

На объектах организуется радио-
доступ и УКВ радиосвязь с помощью 
абонентских портативных станций. 

Радиодоступ возможен с помощью ба-
зовых станций «Мир» на дальность до 
40 км, номерной емкостью более 1300 
абонентов.

Каждый ситуационный центр опор-
ной зоны включает в свой состав центр 
обработки данных. В оборудовании осу-
ществляется обработка любой инфор-
мации, то есть генерирование данных, 
последующее архивирование и хране-
ние файлов, а также предоставление их 
по запросу пользователей. ЦОД явля-
ются распределенными. Для обеспече-
ния устойчивой работы пользователей 
между элементами распределенного 
ЦОД организуются отказоустойчивые 
каналы связи. На сегодняшний день 
почти в каждом регионе уже присут-
ствуют как минимум два оператора ма-
гистральной передачи данных, услуги 
которых можно использовать [3].

1. Госпрограмма РФ «Социально-экономическое развитие Арктической зоны Россий-
ской Федерации» (в редакции постановления Правительства РФ от 31 августа 2017 г. № 
1064).

2. Предложения по построению сети тропосферной радиосвязи в Арктике / И. А. Куле-
шов, С. А. Солозобов, Ю. Ф. Махортов, В. В. Шевченко // Сборник тезисов на IV Всероссий-
ской н.-техн. конф. «Системы связи и радионавигации», г. Красноярск, 12-13 ноября 2017. 
– с. 12–19.

3. Савин Н. Что необходимо для построения распределенного ЦОД? // Connect! № 8, ав-
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Форум открыл Олег Иванов, заме-
ститель министра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуника-
ций: «Сегодня существование многих 
отраслей экономики и жизнедеятель-
ности государства немыслимо без ис-
пользования новейших разработок в 
области телекоммуникаций. Основ-
ными преимуществами применения 
и использования технологий связи 
остаются экономия затрат пользо-
вателей, удобство коммуникации, а 
также наличие новых возможностей. 
Однако актуальной темой становит-
ся все возрастающее значение обе-
спечения качества и безопасности 
связи. Сегодня существует острая 
необходимость создания сильной 
российской радиоэлектронной про-
мышленности и насыщения рынка 
высокотехнологичной продукцией 
отечественного производства».

С приветственным словом к Форуму 
обратился Александр Панков, заме-
ститель руководителя Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, ин-

формационных технологий и массо-
вых коммуникаций (Роскомнадзор): 
«Сегодня профессиональная радио-
связь в России активно использует 
передовые разработки и стандарты. 
Убежден, что представленные на фо-
руме и выставке решения и образцы 
высокотехнологичного оборудова-
ния для профессиональной мобиль-
ной радиосвязи, спутниковой связи 
и навигации вызовут повышенный 
интерес у потенциальных пользова-
телей». 

В сессии «Движение в будущее. ПМР-
системы в России и в мире: обзор си-
туации на рынке» Михаил Рыбаченков 
(«Сага Телеком») представил доклад 
на тему «Профессиональная мобиль-
ная радиосвязь: основные тенденции 
в России за прошедший год», в кото-
ром напомнил, что ПМР — очень «тре-
бовательная» ниша, которая занима-
ет только 1 % рынка. Основной вывод 
доклада заключается в том, что стро-
ительство узкополосных систем ПМР 
активно продолжится в ближайшие 

10 лет, а системы на базе LTE будут их 
дополнять.

В сессии «Безопасность в масшта-
бе страны. Защищенные решения для 
специальных служб» Максим Горячев 
(НПО «Специальная техника и связь» 
МВД России) представил перспектив-
ный комплекс цифровой радиосвязи 
«АПЕКС», который позволяет строить 
сети регионального и местного мас-
штаба.

Организаторы выражают благодар-
ность международным и отечествен-
ным компаниям: Hytera (Платиновый 
спонсор), DAMM Cellular Systems A/S 
(Серебряный спонсор), «Сага Теле-
ком» (инновационный партнер), «Ин-
тегра Про», ETELM, «МПТ-Сервис про-
ект», Motorola Solutions, «Радиоинтег», 
Leonardo, Аirbus Defence and Space, 
«Пульсар-Телеком», «Гвардия-плюс», 
TRBOnet, институту «Гипротранс-
сигналсвязь» (филиалу АО «Росжел-
дорпроект»), компаниям «Триалинк», 
«Инфотест-Р», «Микроэлектроника» и 
Mobile Cat.

прОфессиОнАЛьнАя мОбиЛьнАя 
рАдиОсВязь, спутникОВАя 
сВязь и нАВигАЦия

25-26 сентября 2018 
г. в москве состоялся 
XII международный 
форум-выставка 
«профессиональная 
мобильная радиосвязь, 
спутниковая связь и 
навигация». Организатором 
выступила компания 
infor-media Russia при 
поддержке Tetra and Critical 
Communications Association 
(TCCA) и DMR Association.
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сОВсем другОй пЛАншет

Всем известно, что новое поколение, 
«поколение IT», по-другому воспри-
нимает сценку из старого советского 
фильма «В бой идут одни старики», в 
которой командир интересуется у мо-
лодого летчика, когда он, наконец, за-
ведет себе планшет. Соответственно, 
и ответная шутка про то, что «для боя 
сапог удобнее» выглядит не в пример 
смешнее: ведь планшет теперь – это 
мобильное электронное устройство, а 
не кожаная плоская сумка на тонком 
ремне через плечо.

Еще в 2015 г. ЦНИИ ЭИСУ, входящий 
в состав Объединенной приборостро-
ительной корпорации госконцерна 
«Ростех», выпустил первую партию за-
щищенных планшетов для военных и 
силовиков. Устройство может рабо-
тать под водой, при температуре до 
+55 градусов Цельсия, защищено от 
пыли и падения с высоты до двух ме-
тров. Планшет разработан в соответ-
ствии со всеми необходимыми требо-
ваниями по защите информации. При 
этом по размерам он чуть толще стан-
дартного iPad. 

Главной особенностью планшета 
стала операционная система РоМОС 
(Российская мобильная операцион-
ная система), созданная специали-
стами ЦНИИ ЭИСУ на базе платфор-
мы Android. К слову, создание этой 
системы стало первым шагом к пе-
реходу всех российских устройств 
(включая гражданские) на отече-
ственную платформу. Так, буквально 
этим летом Федеральная антимоно-
польная служба предложила в поряд-
ке импортозамещения установить от-
ечественную ОС на все продающиеся 
в России компьютеры и мобильные 
устройства.

гАджеты дЛя ВОенных 
и сиЛОВикОВ

Борис Никонов современная армия и спецслужбы – это не только и даже не 
столько совершенное оружие, а в первую очередь – «умные» 
устройства, обеспечивающие быструю и устойчивую связь, 
целеуказание, поиск потенциального противника (и себя на 
карте местности) и т. д. именно поэтому так востребованы 
сегодня защищенные планшеты, ноутбуки и гарнитуры, 
функциональные браслеты и другие гаджеты, в том числе 
– для управления беспилотниками. не говоря уже про 
«умные» прицелы. стоит также отметить, что практически 
все эти устройства – двойного назначения (военного и 
гражданского). 

умный шЛем

Умный шлем – это устройство до-
полненной реальности, которое при-
шло в войска, фактически, из ком-
пьютерных игр. Если вспомнить, что 
первые в мире компьютерные «стре-
лялки» были тактическим тренаже-
ром для американского спецназа, то 
можно смело говорить об их двойном 
назначении. Тем более, что граждан-
ские «умные шлемы» для мотоцикли-
стов и даже велосипедистов свободно 
продаются уже несколько лет и стоят 
порядка 1,5 тыс. долларов (а функци-
онально облегченные и менее надеж-
ные – и того дешевле). 

Даже простейший «умный» шлем 
благодаря экрану, выведенному на 
стекло, и камерам обеспечивает обзор 
на 360 градусов. Встроенные наушни-
ки и микрофоны позволяют вести 
разговор по подключенным через 
Bluetooth устройствам связи (и в прин-
ципе, без разницы, что это – граждан-
ский смартфон или специальная ра-
диостанция). На те же экраны можно 
выводить карты и данные навигации 
ГЛОНАСС/GPS. А также информацию 
о текущем состоянии здоровья, полу-
ченную от «умного» браслета – свое-
го или других. Последнее особенно 
важно для командира группы.

«Яркость изображения – это  про-
блема всего рынка. Чтобы «пересве-
тить» яркий солнечный свет,  надо 
постараться, –- говорит Артем Арта-
монов, технический директор проек-
та «Изовак Дополненная реальность» 
(Беларусь). –- Мы на высоком уровне 
работаем с тонкими пленками и опти-

ческими покрытиями и можем серьез-
но повышать уровень контрастности». 
К слову, яркость картинки у белорус-
ских разработчиков достигает 1500 
кд/м2. Для сравнения, максимальная 
яркость экрана iPhone X – 625 кд/м2.

рАбОтАть, рАбОтАть 
и рАбОтАть

Главной проблемой современных 
мобильных устройств остается от-
носительно большое потребление 
энергии на фоне по-прежнему сла-
бых для этого аккумуляторов. И если 
«умный» гражданский шлем, работа-
ющий от встроенных аккумуляторов 
всего час-полтора, можно просто под-
ключить к бортовой сети мотоцикла, 
то предназначенные для военных и 
силовиков устройства должны обла-
дать более высокой степенью авто-
номности.

А значит, снова встает вопрос о необ-
ходимости долгоживущих, держащих 
заряд и легких в переноске аккуму-
ляторов. В этом направлении работа-
ют лучшие умы человечества, но даже 
последние модели электромобиля 
«Тесла», в основном, перевозят не по-
лезный груз, а собственные аккумуля-
торы. 

В «аккумуляторную гонку» включи-
лись сегодня многие, в том числе и 
российские, ученые. Потому что имен-
но та страна, которая сможет создать 
самый лучший, небольшой и удоб-
ный носимый источник питания, без-
условно, окажется первой не только 
на рынке, но и на поле боя. Ведь ак-
кумуляторы у ее военных будут рабо-
тать, работать и работать в то время, 
как электронные устройства против-
ника потребуют подзарядки или заме-
ны источников питания, а то и вовсе 
перестанут функционировать.
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В рАмкАх гОсзАкАзА

Круглый стол «Закупки вооруже-
ния, военной, специальной техни-
ки: применение законодательства о 
контрактной системе и обмен прак-
тиками» был организован в рамках 
форума «Армия-2018» Департамен-
том государственных закупок Мино-
бороны. Его участники обсудили, в 
том числе, предложения участников  
VI Международного морского бизнес-
форума «СИ МБФ 2018» по доработ-
ке статьи 95 Федерального закона  
«О контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципаль-
ных нужд» от 05.04.2013 г. № 44-ФЗ.

Принимавший участие в круглом 
столе руководитель Международ-
ного морского бизнес-форума Алек-
сей Малько (интервью с ним читайте 
в спецвыпуске журнала «Оборонно-
Промышленный Потенциал» на сайте 
http://opp.gp-media.ru) поднял вопрос о 
практической необходимости внесе-
ния изменений в пункты госконтрак-

та о стоимости и объемах работ по ре-
зультатам дефектации судна (корабля) 
или судовых технических средств и 
конструкций на 10 и более процен-
тов. При этом он подчеркнул, что го-
сударственный заказчик должен обе-
спечить заключение контракта не по 
твердой, а по ориентировочной (уточ-
няемой) цене на продукцию. И только 
при выполнении контракта по дости-
жении 80 % технической готовности 
продукции должна быть установлена 
фиксированная цена на продукцию.

Директор Департамента контрактно-
договорной работы госкорпорации 
«Роскосмос» Лусине Арутюнова в 
своем докладе указала на те же самые 
проблемы Закона 44-ФЗ, ограничи-
вающие оперативность проведения 
работ и внедрение новейших разра-
боток. 

Предложенные на круглом столе за-
конодательные изменения позволят 
снизить риски административного 
и уголовного наказания руководите-
лей и собственников промышленных 
предприятий при выполнении гособо-

ронзаказа. Кроме того, эти изменения 
позволят минимизировать коррупци-
онную составляющую и риски рейдер-
ского захвата бизнеса, работающего в 
рамках госконтракта.

рАсчеты и кредиты

В конце июля 2018 г. вступил в силу 
федеральный закон о взаимодействии 
аудиторов банков с Банком России, 
обеспечивающий также возможность 
передачи контрактов по гособорон-
заказу в «Промсвязьбанк» и другие 
уполномоченные банки. Впрочем, по 
словам руководителя «Промсвязьбан-
ка» Петра Фрадкова, как минимум две 
трети расчетов по гособоронзаказу и 
кредитования большинства предпри-
ятий оборонно-промышленного ком-
плекса будут осуществляться через 
его банк. 

Предлагаемые изменения реали-
зуют принятое руководством стра-
ны решение, связанное с минимиза-
цией влияния санкций и созданием 
опорного банка для обслуживания 

чтОбы Вести ВОйну, нужны три Вещи: деньги, деньги  
и еще рАз деньги

Людовик XII, 
король Франции

бАнки и ОбОрОнА
Владимир Смирнов

В рамках международного военно-технического форума «Армия-2018» состоялось 
обсуждение законодательных инициатив, касающихся существенного изменения условий 
государственного контракта. Однако госконтракт и его исполнение – это не только 
грамотное и устраивающее все стороны положение о конкурсе или аукционе. это широкий 
спектр вопросов, связанных с кредитованием, банковским обслуживанием и другими 
финансовыми аспектами.
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гособоронзаказа, передает РИА «Но-
вости» слова замминистра финансов 
РФ Алексея Моисеева. Президентом 
и правительством в качестве головно-
го банка по гособоронзаказу опреде-
лен именно «Промсвязьбанк», однако 
обслуживать гособоронзаказ смогут и 
другие уполномоченные банки.

На момент проведения форума 
«Армия-2018» (в августе) бывшие упол-
номоченные банки еще не передали 
«Промсвязьбанку» свои кредиты по 
гособоронзаказу. Сам процесс переда-
чи проходит по двум перечням: переч-
ню кредитов и перечню контрактов. 
Как сообщает информагентство «Рей-
тер» со ссылкой на источник в Мин-
фине РФ, передаваться будут, прежде 
всего, «плохие» кредиты. При этом в 
процессе передачи, возможно, примет 
участие и госкорпорация «Агентство 
по страхованию вкладов». Напомним, 
что передача банками кредитов по 
гособоронзаказу «Промсвязьбанку» 
должна быть организована до конца 
2018 г.

зАкрытАя стАтистикА

В обновленном отчете Росстата об 
объемах, структуре и динамике ва-
лового внутреннего продукта (ВВП) 

России за 2011–2017 гг. не выделены 
военные расходы. Сам Росстат объяс-
няет это требованиями государствен-
ной тайны, поэтому не за чем, каза-
лось бы, и обсуждать этот вопрос. То 
есть общие данные по единой мето-
дологии «Система национальных сче-
тов 2008» представлены: в состав ВВП 
включаются расходы государства на 

долговременные вооружения (воен-
ные самолеты, корабли, танки и т. д.), 
а также результаты научных исследо-
ваний и разработок. Но их структура 
Росстатом больше не раскрывается.

Эксперты информационно-анали-
тического агентства РБК оценивают 
российские военные расходы в 4,7 % 
ВВП (более 4 трлн рублей). Но какова 
их структура по отраслям экономики, 
им, разумеется, неизвестно. Советник 
министра обороны Андрей Ильниц-
кий в эфире «Вести FM» 27 августа за-
явил, что Россия тратит на разработку 
и закупку оружия около 70 % оборон-
ного бюджета. Также известно, что в 
2017 г. объем Гособоронзаказа соста-
вил 1,4 трлн руб., а в 2018 г. – 1,5 трлн 
руб. 

Считается, что в последние два года 
Россия сокращает оборонные рас-
ходы. Во всяком случае, так считает 
Стокгольмский международный ин-
ститут исследований проблем мира 
(SIPRI), по данным которого, в 2017 г. 
военные расходы России снизились 
впервые за 19 лет, причем сразу на 
20 %. Российская сторона не отрицает 
тенденцию к сокращению оборонных 
расходов. Этот процесс вполне объ-
ясним, его причина – постепенное за-
вершение технологического перевоо-
ружения вооруженных сил. При этом 
снижение на 20 %, по всей видимости, 
является неверной оценкой.

11 октября. На «Балтийском за-
воде» спущена на воду подводная 
лодка «Минога», оснащенная ди-
зелями фирмы «Людвиг Нобель» 

(Санкт-Петербург)
16 октября. В Петербурге основа-

но АО «Общество беспроволочных те-
леграфов и телефонов», ныне – АО «Опыт-

ный завод «Интеграл»
28 ноября. Построенная на нижегородском за-

воде «Сормово» канонерская лодка «Вогул» (впо-
следствии – «Красная звезда») вошла в состав 
Азовской речной флотилии

1 декабря. Создан Централь-
ный аэрогидродинамический ин-
ститут (ЦАГИ), который возгла-
вил Николай Жуковский

30 декабря. Национализиро-
вано и переименовано в Государ-
ственный авиационный завод № 1 АО 
«Дукс» – ныне Самарский завод «Прогресс» 

31 декабря. При Всесоюзном Совете народ-
ного хозяйства (ВСНХ) РСФСР образовано 
Главное управление авиапромышленных заво-
дов

Памятные даты отечественной 
Промышленности. 4-й квартал 2018 г.

110
лет

100
лет

1 октября. Начало первой в СССР 
пятилетки, приоритет отдан раз-
витию тяжелой индустрии – 78 % 
всех капиталовложений в промыш-
ленность
3 ноября. Принята в эксплуа-

тацию первая очередь Сясьского 
целлюлозно-бумажного комбината (Ле-

нинградская область)
7 ноября. Вступил в строй первый российский 

магистральный нефтепровод из труб средне-
го диаметра «Грозный – Туапсе» протяженно-
стью 618 км

5 ноября. Пуск первого трамвая 
по линии Коломна – Голутвин (Мо-
сковская область) протяженностью 
5 км
11 ноября. Совет министров СССР 

разрешил проведение межобластных 
оптовых ярмарок для продажи скопив-

шихся на складах излишков товаров
3 декабря. Первый полет Бе-8, самолета-

амфибии на подводных крыльях разработки 
ОКБ Бериева, экипаж 1-2 человека, пассажиро-
вместимость 4-6 человек

26 октября. Старт космическо-
го корабля «Союз-3», экипаж: Геор-
гий Береговой, приземление – 30 
октября
12 ноября. Павловский автобус-

ный завод (Горьковская, ныне – Ни-
жегородская область) начал выпуск ба-

зовой модели ПАЗ 672, производившейся 
до 1989 г.

31 декабря. Первый испытательный полет сверх-
звукового пассажирского авиалайнера Ту-144

15 октября. Совет министров 
СССР разрешил выпуск акций 
предприятиями, в том числе – про-
мышленным 

15 ноября. Первый и единствен-
ный запуск многоразового косми-

ческого корабля «Буран» с исполь-
зованием ракеты-носителя «Энергия»

26 ноября. Старт космического корабля «Союз 
ТМ-7» (приземление – 27 апреля 1989 г.), экипаж: 
Александр Волков

2 октября. Решением Сове-
та Труда и Обороны СССР создан 
Уральский турбинный завод (ныне 
– АО, Екатеринбург)

28 октября. Саратовский авиа-
ционный завод отправил заказчику 
свой первый самолет – скоростной 
разведчик Р-10

17 декабря. На заводе «Судомех» (ныне вхо-
дит в состав «Адмиралтейских верфей», Санкт-
Петербург) заложен пограничный сторожевой 
корабль ледового класса «Пурга»

8 октября. На территории Яку-
тии произведен подземный ядер-
ный взрыв «Вятка» мощностью 15 
килотонн

2 ноября. Совершил посадку кос-
мический корабль «Союз-31» 
(старт – 26 августа), экипаж: Владимир 
Коваленок и Александр Иванченков

18 декабря. Принята в эксплуатацию первая 
очередь завода «Атоммаш» (Волгодонск, Ростов-
ская область)

1 октября. ОАО «Авиастар» 
(ныне входит в состав ОАК) выпу-
стил первый магистральный пас-
сажирский самолет Ту-204-120 
по контракту с Kato Aeromatik (Еги-
пет)

16 ноября. ОАО «Комбинат Пе-
ченганикель» и ОАО «Комбинат Се-
вероникель» учредили АО «Кольская горно-
металлургическая компания» 

2 декабря. С конвейера АЗЛК (ОАО «Мо-
сквич») сошел пятимиллионный автомобиль. 
«Москвич-2142-Р5»  («Князь Владимир»)

31 октября. Перекрытие реки 
Волги в ходе строительства Волж-
ской ГЭС – введено в эксплуатацию 
10 сентября 1961 г.

30 ноября. Образован Опытный 
завод путевых машин, ныне – ОАО 
«Московский опытный завод путевых 
машин «Ремпутьмаш»

14 декабря. Третья советская антарктиче-
ская экспедиция достигла Южного полюса не-
доступности и основала там временную станцию 
«Полюс недоступности»
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В Петербурге на Адмиралтей-
ских верфях (входят в «Объе-

диненную судостроительную корпо-
рацию») в сентябре 2018 г. спущена 
на воду дизель-электрическая под-
водная лодка «Кронштадт» проек-
та 677 «Лада» для Военно-морского 
флота России. «Сегодня мы спуска-
ем на воду корабль, заложенный в 
2005 году. За эти годы приостанав-
ливалось и финансирование, и стро-
ительство. Но вынужденная пауза 
позволила нам максимально учесть 

опыт эксплуатации на Северном 
флоте первого корабля этого проек-
та – «Санкт-Петербург». В следующем 
году мы планируем подписать кон-
тракты на четвертую и пятую лодки 
серии», – подчеркнул Александр Бу-
заков, генеральный директор АО 
«Адмиралтейские верфи».

ПЛ проекта 677 «Лада» относятся 
к четвертому поколению неатомных 
подводных лодок. Госконтракт о воз-
обновлении строительства «Крон-
штадта» подписан в 2013 г. На ПЛ 
глубоко модернизированы система 
управления корабельными техни-
ческими средствами, система элек-
тродвижения, навигационный ком-
плекс. АО «Адмиралтейские верфи» 
является единственным заводом – 
строителем кораблей данного клас-
са. В перспективе подводные лодки 
проекта «Лада» планируется осна-
стить анаэробной воздухонезависи-
мой установкой, над созданием кото-
рой работают специалисты ЦКБ МТ 
«Рубин».

гАзеты кАждый день принОсиЛи сООбщения 
О пОпыткАх империАЛистОВ сОрВАть иЛи 
зАтОрмОзить экОнОмическОе рАзВитие 

сОВетскОгО сОюзА. ОткАзы В кредитАх, Линия 
нА экОнОмическую изОЛяЦию, угрОзы нОВОй 

ВООруженнОй интерВенЦии сОчетАЛись  
с АнтисОВетскими прОВОкАЦиями

Дмитрий Устинов, 
народный комиссар и 
министр вооружения 
СССР (1941–1953 гг.), 
министр оборонной 
промышленности 
СССР (1953–1957 гг.), 
министр обороны 
СССР (1976–1984 гг.)

«крОнштАдт» нА ВОде

АО «ОДК-Климов» (входит 
в «Объединенную дви-

гателестроительную корпо-
рацию» госкорпорации «Ро-
стех») и вьетнамская Helicopter 
Teсhnical Service Company (HTSC) 
подписали дистрибьюторский договор о сервисном обслу-
живании двигателей, сообщает пресс-служба «Ростеха».  
В истории «Климова» это первый договор подобного типа:  
в городе Вунгтау до конца 2018 г. будет создан Центр инте-
грированной логистической поддержки. 

Специалисты компании будут выполнять капремонт дви-
гателей ТВ3-117 и ВК-2500, средний ремонт двигателей, на-
ходящихся в эксплуатации, осуществлять поставку двигате-
лей, запчастей и узлов, а также обучать персонал. Договор 
подписан на пять лет. Напомним, что АО «ОДК-Климов» зани-
мается разработкой, производством и сервисным обслужи-
ванием турбовальных двигателей для вертолетов, а также 
турбореактивных двигателей для истребительной авиации. 
Компания обладает собственным конструкторским бюро, 
производственной и экспериментальной базами.

В сентябре 2018 г. подписано со-
глашение о формировании Кон-

сорциума ведущих университетов 
Петербурга в судостроительной от-
расли. В состав Консорциума, создан-
ного на базе Санкт-Петербургского 
государственного морского техни-
ческого университета, вошли Санкт-
Петербургский государственный 
электротехнический университет 
«ЛЭТИ», Санкт-Петербургский госу-
дарственный технологический инсти-
тут (технический университет) и АО 
«Центр технологии судостроения и 
судоремонта». Документ согласован с 
АО «ОСК». 

Создание Консорциума, по мнению 
ректора СПбГМТУ Глеба Туричина, 
улучшит деловые отношения между 
университетами и Центром техноло-
гии судостроения и судоремонта: «С 
тех пор, как Боярская дума пригово-
рила: «морским судам быть», прошло 
уже 322 года... Российский флот всег-
да строился российскими мозгами и 
руками. Приятно, что работа по созда-
нию флота будущего будет проходить 
в ведущих вузах, расположенных в 
морской столице России».

кОнсОрЦиум 
униВерситетОВ

«умный» стАртАп  
из крымА

Технопарк «ИТ КРЫМ» предста-
вил на Национальном форуме 

«Импортозамещение-2018» в Москве 
в сентябре 2018 г. стартап, который 
будет конкурировать с ведущими за-
падными разработками. Стартап 
Simple – проект первых резидентов 
технопарка, направленный на созда-
ние собственной системы автоматиза-
ции бизнес-процессов, аналога попу-
лярных зарубежных разработок BMC, 
ServiceNow, Micro Focus. Цель продук-
та – создание эффективного ресурса 
для проведения цифровой трансфор-
мации процессов на предприятиях 
среднего бизнеса и в формате боль-
ших «умных» городов.

При этом новый продукт будет ори-
ентирован, в том числе, на мировые 
рынки. «Если мы продолжим созда-
вать продукты только для российско-
го рынка – мы отстанем от прогресса. 
Я полностью с этим согласна и счи-
таю, что нужно мыслить масштабно 
и при разработках брать в расчет ре-
алии глобального рынка», – отметила 
Полина Желудова, директор центра 
обучения и кадрового развития Тех-
нопарка. 

«нОчнОй ОхОтник» нА испытАниях

Госиспытания модернизированного Ми-28НМ «Ночной охотник» займут 
еще около года, сообщает «Интерфакс». В ходе испытаний предусмотре-

но более тысячи испытательных полетов, в настоящее время их выполня-
ет одна опытная машина. Для сокращения срока испытаний будет увеличе-
но количество вертолетов: до конца 2018 г. к госиспытаниям присоединится 
еще два вертолета, которые планируется передать Минобороны РФ в рамках 
контракта на установочную партию.

Напомним, что вице-премьер Юрий Борисов, будучи заместителем ми-
нистра обороны РФ, заявлял: «Мы приняли решение, что дальнейшая кон-
трактация по «двадцать восьмым» машинам будет проводиться в пользу Ми-
28НМ… Вертолет получил лазерный бортовой комплекс обороны и новую 
систему управления вооружением, которая позволяет применять новые 
типы авиационных средств поражения с радиолокационной и лазерной си-
стемой наведения на больших дистанциях».

нетрАдиЦиОнный сАмОЛет

Специалисты Центрального аэрогидродинамическо-
го института им. Н. Е. Жуковского (ЦАГИ) присту-

пили к испытаниям модели тяжелого транспортного са-
молета интегральной схемы. Специалисты уверены, что 
нетрадиционная компоновка перспективного воздуш-
ного судна – совмещение крыла и фюзеляжа – позволит 
оптимально использовать внутренние объемы летатель-
ного аппарата и повысить его аэродинамическую эффек-
тивность.

Новый тяжелый транспортный самолет предназначен 
для межконтинентальной транспортировки (до 6 тыс. км) 
большого объема грузов (до 500 т), в том числе в стандарт-
ных контейнерах. Они будут размещаться в отсеках вну-
три крыла, а загружаться – через откидные люки передних 
секций в центральной части воздушного судна.

Планируется, что самолет будет эксплуатироваться на 
существующих взлетно-посадочных полосах. Большую 
часть полета такой аппарат будет осуществлять на высо-
те 3-12 м от воды, льда или земли благодаря экранному 
эффекту. В результате увеличивается дальность полета и 
снижается расход топлива (сжиженного природного газа).

дВигАтеЛи дЛя ВсегО мирА
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Форум была организован при под-
держке Департамента радиоэлектрон-
ной промышленности Минпромторга 
РФ, госкорпорации «Ростех», АО «Ро-
сэлектроника» и Союза машиностро-
ителей России. Организаторы – АО 
«НИИМА «Прогресс», АО «НИИМЭ» и 
НИУ «МИЭТ». На торжественном откры-
тии участников приветствовал заме-
ститель Министра промышленности и 
торговли РФ Олег Бочаров. 

Пленарное заседание открыли ди-
ректор Департамента радиоэлектрон-
ной промышленности Минпромтор-
га РФ Сергей Хохлов и руководитель 
Межведомственного совета главных 
конструкторов по электронной компо-
нентной базе РФ, академик РАН Генна-
дий Красников. Сопредседатель оргко-
митета форума, генеральный директор 

МИКроэлеКТронИКА-2018

1–6 октября в г. Алушта (республика Крым) прошел  
IV Международный форум «Микроэлектроника», в 
котором приняли участие представители органов власти, 
ведущие ученые рАн, руководители крупнейших учебных 
заведений, компаний микро- и радиоэлектроники и смежных 
отраслей. В этом году Форум охватил 51 российский город. 
Представители 223 предприятий и институтов выступили  
с докладами в ходе деловой программы.

НИИМА «Прогресс» Василий Шпак в 
своем выступлении остановился на об-
щемировом тренде по цифровизации 
ключевых процессов жизни и отметил, 
что развитие микроэлектроники явля-
ется национальным суперпроектом, ре-

ализация которого обеспечит сувере-
нитет государства в технологической, 
экономической, культурной и военной 
сферах. Директор ФГУП «МНИИРИП» 
Павел Куцько, в свою очередь, остано-
вился на вопросах, связанных с разра-
боткой системы управления знаниями 
радиоэлектронного комплекса.

В рамках деловой программы экс-
перты приняли участие в панельных 
дискуссиях на темы: «Новые рынки и 
бизнес-модели цифровой эры для рос-
сийской микроэлектроники», «Экстре-
мальная микроэлектроника: глобаль-
ный шанс России», «Стратегия развития 
микроэлектронной промышленности и 
др. Значимым событием стала презен-
тация соглашения о создании Консор-
циума дизайн-центров российской ми-
кроэлектронной промышленности. 

В завершающий день форума состо-
ялся финал «Фестиваля инноваций». 
11 лауреатов, прошедшие предвари-
тельный отбор, были приглашены для 
выступления перед Экспертным сове-
том и партнерами Фестиваля. Конкурс 
проходил при поддержке АО «Росэлек-
троника», под эгидой Союза машино-
строителей России и федерального 
проекта «Работай в России!», при не-
посредственном участии фонда «Скол-
ково», ЦНИИ «Электроника», КП «Кор-
порация развития Зеленограда» и 
Института экономических стратегий 
РАН. В рамках финала «Фестиваля ин-
новаций» прошла панельная дискуссия 
с участием лауреатов и представите-
лей компаний из числа партнеров кон-
курса.






